

en moyenne le chiffre des pertes sur les levées annuelles des voyageurs de l'Ouest à 200 hommes qui ne revenaient plus; total, 20,000; 3^o l'émigration aux Etats-Unis a enlevé depuis 40 ans au moins 100,000 personnes.

“ Soit en tout 155,000 individus perdus pour le Canada depuis 1760. En calculant l'accroissement composé de ces émigrés depuis les diverses époques de leur départ, on trouve que la population française... serait plus forte aujourd'hui de 5 à 600,000 habitants au moins, si tous y étaient restés.

“ Dans cette étonnante progression, qui représente plus de 25 fois le chiffre de la population française de 1760, nous trouverions donc sur l'ensemble de cette période séculaire un accroissement annuel de 3.40 pour 100.”

✓ Pour la période comprise entre 1844 et 1860, M. Rameau établit une moyenne de 3.60 pour 100, et il ajoute : “ Il est inutile de démontrer que ce développement est dû tout entier au mouvement des naissances, puisque l'émigration française (de France) est tellement nulle au Bas-Canada, que l'on n'y comptait pas en 1857 plus de 359 individus natis de France. Or, ce croît naturel de 3.60 pour 100 par an, qui suppose le doublement de la population tous les dix-neuf ans, dépasse de beaucoup la moyenne fournie par les Etats-Unis, qui n'est guère que de 2.50 pour 100 par an. Il est supérieur également à celle des Anglais du Haut-Canada, qui n'atteint que trois pour 100 par an.”

✓ L'émigration des canadiens-français aux Etats-Unis a pris, depuis 1860, époque à laquelle M. Rameau a publié son livre, des proportions qu'elle n'avait jamais eues jusqu'alors. L'enrôlement dans les troupes américaines, pendant la guerre civile, l'emploi dans les établissements manufacturiers, durant les années de prospérité et d'activité extraordinaires qui ont suivi le rétablissement de la paix, ont dû attirer aux Etats-Unis pas moins de 75,000 Canadiens-français de 1860 à 1871, ce qui porterait le chiffre de la population française à plus d'un million, au lieu de 829,817 que donne le dernier recensement. Nous aurions alors pour la dernière décade une augmentation de 457,202, au lieu de 82,202 et de 1.84700 au lieu de 0.96700 pour la moyenne de l'augmentation annuelle. Heureusement pour nous que la situation économique des Etats-Unis subit des modifications radicales qui, en empirant la condition des classes ouvrières dans ce pays, opposeront une barrière puissante à l'émigration